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形容，“一是湖北门店歇业（无店）；

二是春节期间及之后很长时间，湖北

乃至外地一些省份封闭管理小区，店

里没客人（无客）；三是交通受到管

制，武汉的货出不去，外地的货也进

不来（无运）；四是全国很多小区封

闭，员工不能回来复工（无工）”。

如何“化危为机”呢？赵刚强调公司

正在有续复产，“通过钉钉、微信等

程序常态化应用，我们在 2 月份就实

现 90% 的职能办公在线化，并借助过

去发展电商的底子，让线上店弥补线

下店的损失，同时以单店为核心，做

“门店互联网 +”，利用社群网络，

以单店周边社区为核心，利用社群展

开订单交付（即社区团购）。“我们

很早就做社群，为线下门店准备了信息化营销工具（比如天猫

网络下单自提业务），可过去店长应付常规客流都很饱满，便

很少用它去联系顾客。而特殊时期导致客流和外部环境剧烈变

化，这些创新一下子都起作用了”。对于疫后发展，赵刚的感

悟是，“中国企业确实重视创新，但真正一线的操作者未必从

内心认同这些工具，只有面对困难，他重新认识创新工具的价值，

才会产生对创新的欣赏或者说接受，就好比骑兵挥舞马刀惯了，

可敌人就不凑到刀锋所及之处，就逼着你拿枪去打”。

赵刚提到，政府在提供服务、改善营商环境方面很务实，

“副市长和区长到企业挨个调研，企业有什么困难、有什么需求、

需要政府做什么，一小时的碰头会含金量很高”。“政府意识

到每个企业都有不同的需求，要避免走过场，就得直接和企业

家对话。举个例子，良品铺子总部大厦有千把号人，如果要复工，

交通就是大问题。当时政府不能大面积恢复交通，但允许企业

包车，这对我们来说非常贴心”。

当然，企业和地方要发展，最关键的是留住人才。在良品，

今年 3 月才入职的江苏无锡小伙王伟让人感到意外。在常人眼

里，经济相对发达的苏南家乡或附近的上海要比武汉有吸引力

多了。可王伟说：“我在武汉上学，毕业就留下来，不知不觉

呆了十来年，习惯这里的生活、工作和饮食，我已自认为是武

汉人了。”但作为“理工男”，王伟更看重能否成就事业，“相

比上海，武汉食品企业不太多，但武汉以及湖北有得天独厚的

优势，荆州莲藕、孝感米酒、恩施小土豆，这里优质农产品造

就了独特的口感与味觉体验，而这种天然禀赋再结合武汉雄厚

的高校科研力量，就有很大机会去干成一件事”。

正是在这里，王伟与高校合作，从坚果原料中提取优质蛋

白，再应用到肉制品中，推出改善口感、丰富营养的新产品，“武

汉是个能展示自我、实现知识价值的巨大舞台，像我开发的改

良风味鸭脖，把偏麻辣的本地风味变得偏香辣些，使其走进更

多人的餐桌。我去外面旅游时，看到游客津津有味品尝自己开

发的风味鸭脖，内心就非常自豪”。

“以人为本”决定着命运

曾提出“历史终结论”的美国政治学者弗朗西斯·福山，

在新冠肺炎疫情蔓延后提到了“国家和政府效能建设”命题，一

个基本指标就是能否为公民提供有效的公共服务，包括应急能力、

公共卫生防控能力、医疗救助能力、社会动员能力等等。从这一

点看，疫情对所有国家的检验标准都是一样的，而到底是坚持“以

人为本”还是“以经济增长为本”，决定着不同的命运。

在中国，“以人民为中心”的发展理念起着主导性作用，

用牺牲短期经济增长来保护民众身体健康和安全，同时在防控

形势稳定向好之后积极组织复工复产。从中国的应对措施看，

疫情应对是得力的、有效的、迅速的，包括加大医疗投入，采

取扩大核酸和血清抗体检测等措施，对经济起到促进和保障作

5月 6日，武汉市第二十三中学的高三年级学生在教室自习。武汉市第二十三中学为高三年级的540名复学学生

准备了透明隔板，以阻断交流、就餐时可能产生的飞沫。




